

地域とともに考える議論の場をつくる／目標を具現化するPDCAの極意

# CLINIC BAMBOO

今日と明日の開業医をサポートする  
—最新クリニック総合情報誌

ばんぶう  
8 AUG.2015  
VOL.413

ISSN 0912-8662

[特集] 医療版白熱教室!!

議論を創造する  
地域を巻き込む



百 医 爭 鳴

須藤真行  
丹谷聖一

医療法人財団真和会  
みどりの森デンタルクリニック理事長  
医療法人社団聖礼会  
アス横浜歯科クリニック理事長

[第2特集]  
院長の一人相撲に終わらない

成果を出す  
PDCAの習慣化

© kasto - Fotolia.com

特集・医療版白熱教室!!

# 地域を巻き込む 議論を

地域包括ケアシステムの構築に向けた多職種連携が  
大きな課題になっている。

これを推進していくためには、地域の医療・介護関係者はもちろん、  
地域住民も巻き込んだ啓発活動・議論が必要だ。

とはいっても、具体的にどのような取り組みを進めていけばいいのかは難しく、  
悩んでいる開業医は少なくない。

先進的な診療所の取り組みをベースに考える。

# 創造する 肩膀

“ある関係”ができることで、在宅医療・ケアはどう変わるのでしょうか。

たとえば、退院支援においては、医師や看護師が患者さんを次にどこに送るのかを議論しますが、患者不在になつていてもあります。その結果、患者さんが望んでいない療養病床や施設に移されてしまうこともあります。つどい場で話すような感覚で、患者さんも交えて議論すれば、ちゃんと希望をもつたうえで話し合えるでしょう。患者不在の議論をして



視野が狭く  
世間知らずの医師でも  
多職種と“まじわれ”ば  
変わることができる

ながお・かずひろ●1984年、東京医科大学卒業。大阪大学第二内科等を経て、95年、長尾クリニック開業。2006年、在宅療養支援診療所登録。複数の医師による連携で、年中無休の外来診療と24時間体制の在宅医療に従事。日本尊厳死協会副理事長、開業士部長を歴ゆ。

いる様子を見ると、退院支援と言  
いながら、一体誰を支援している  
のだろうと思わざるを得ません。

**門戸を広く開き  
来るもの拒まずが大切**

——在宅医を中心に多職種が集  
まつて議論する場が今後増えてく  
るのでしようか。

すでに増加していると思います。

門戸を広く開き  
来るもの拒まずが大切

在宅医療の中心に多職種が集  
まつて議論する場が今後増えてく  
るのでしようか。

在宅医療に取り組むなかで連携が大事だと感じたのがきっかけです。医療のリーダーである医師と、介護のリーダーであるケアマネジャーが連携すれば、もつといい在宅医療を提供できるのではないかと思い、「尼崎ケアマドの会」を立ち上げ、数回開催しました。これは10回ほど開催しました。

その過程で、医師とケアマネジャーが連携するだけではダメだと気づき、「尼から連携の会」という地域の多職種の会をつくったのです。たとえば、地域には身寄りがなく生活保護を受け、毎日お酒を飲んでいるような人もいます。そうした人を支えるには、医療職だけではなく、地域のいろんな人の力が必要です。グループワークを通じて話し合い、解決策を探るとともに、グループワークの後には一緒に飲みに行き、そこで腹の見える関係をつくりました。

「いく」と、医療や介護 자체のあり方も変わっていくでしよう。——長尾先生ご自身も、先駆的に地域で多職種の会を始めた「へんな人」ですよね(笑)。そのきっかけを教えてください。

いる丸尾多重子さんの造語で「ま

一緒にご飯を食べます。お茶を飲むのに比べて、一緒にご飯を食べるとさらに打ち解け、本音が言えるようになります。つまり、腹の見える関係ができるのです。兵庫県西宮市で介護者のために、「つどい場さくらちゃん」を運営して

「はは壁があり 打ち解けるのは壁  
しい」という声も聞きます。

今、認知症カフェに代表される  
ようなカフェが流行っています。  
カフェはお茶を飲む場。一緒にお  
茶を飲むことで、ほかの職種や年  
者さん、その家族と顔の見える関  
係ができます。カフェから一步進  
んだのが、つどい場であり、これ  
がキーワードになると想っています。  
ここではお茶だけではなく、

ミッドのようなもので、医師が看護師、ケアマネジャー、介護職とう順でした。議論する場においても、医師のなかには「上から日線でほかの職種に話をする医師もいました。しかし、こうしたヒエニールキーは崩壊しつつあり、対等に議論がなされるようになってきたのです。

——しかし、医療職と他職種の問

医師はずっと医療の世界で過ごしてきた人が多いので、視野が狭く、世間のことを全然知りません。だから、こうした場を通じて多くの人と交流することで、気づくことは山のようにあります。医師は看護や介護のことを全然知らないため、たとえば介護のことは介護職がやってくれと考へている医師もいますが、多職種との交流により、医療と介護が扱う対象が重なることとも理解できます。また交流を通じ、なぜ自分が医師を目指したのか、ミッションを再確認したり、「患者さんや地域のため」という同じような思いを抱えている人と出会えたりもします。ですから、開業医にとつても、こうした場は得るものが多いはずですよ。

いることはありますか。

一緒に仕事をしている医療職・介護職に声をかけ、門戸を広く開けておくことです。来るものは拒まず、去る者は追わずという姿勢を心がけています。参加しやすいように、会場は医療職・介護職にとって身近な場所・利便性のよい場所を選び、参加費は無料、もしくは実費だけ。合理的で安上がりにすることが重要でしょう。

で臨床を扱うのであれば、レクチャーではなく、実際の症例をもとに多職種でグループワークをして意見を言い合うほうがいいと思います。そうすれば腹の見える関係づくりだけではなく、スキル向上にもつながるでしょう。

# 医療と介護を変えるのは 「ヘンな人」がつくる「まじくる」場

多職種・地域を巻き込んだ議論の場を設けるにあたっては、どのような点に留意すればよいのだろうか。これまで「尼崎ケアマドの会」「尼から連携の会」など、多職種による議論の場を先駆的に設けてきた医療法人社団裕和会長尾クリニックの長尾和宏理事長に話を聞いた。

**地域包括ケアシステム構築には全員参加の議論が不可欠**

ミッドのようなもので、医師が看護師、ケアマネジャー、介護職とう順でした。議論する場においても、医師のなかには「上から日線でほかの職種に話をする医師もいました。しかし、こうしたヒエニールキーは崩壊しつつあり、対等に議論がなされるようになってきたのです。

——しかし、医療職と他職種の問

じくる」という言葉がありますが、今は「つどい場でまじくる」ことが求められています。

話すだけではなく、在宅医療ケアの質の向上につなげたいなら、グループワークがいいでしよう。たとえば地域包括ケアシステム構築のために、国や地方自治体からさまざまな補助金が出ています。それを使って、さまざまな場所で講義形式のレクチャーが行われて